

Memento avance à grands pas

Lancé en février, le chantier de Memento, futur Pôle des patrimoines de Vaucluse, situé à Avignon Agroparc, se poursuit à plein régime. Les ouvriers viennent de terminer les travaux de gros œuvre du Centre de Conservation et d'Etudes de l'Etat (CCE). Les aménagements concernent actuellement le second étage du bâtiment dédié à l'administration.

Publié le 21 septembre 2023

D'ici 2025, Memento accueillera, notamment, les Archives départementales, qui quitteront leurs locaux historiques du Palais des papes et le Service départemental d'archéologie, actuellement basé en Avignon intra-muros. L'immense structure de 11 600 m² commence à prendre forme : les opérations de gros œuvre sont terminées sur la partie du CCE et les travaux de charpente et d'étanchéisation de ce bâtiment ont démarré, en attendant la poursuite des aménagements, notamment la pose des menuiseries. En parallèle, le bâtiment dédié à l'administration prend de la hauteur avec le lancement de la construction du second étage.



« Le chantier avance bien, mais il reste encore du travail. Les opérations de gros œuvre devraient se poursuivre au moins jusqu'en juin 2024 », résume Marie-Anne Delay, qui supervise le chantier pour le Département. Autre étape importante, les travaux de l'aile consacrée aux Archives départementales : si le rez-de-chaussée est déjà sorti de terre, il faudra toutefois attendre plusieurs mois afin que soient réalisés les trois étages supplémentaires.

Une mutualisation exemplaire

Ce chantier hors normes et ambitieux ne servira pas seulement à régler le problème de saturation des Archives départementales, actuellement installées au Palais des papes. Il permettra aussi de rassembler en un seul et unique espace le service d'archéologie du Département, les réserves de musées départementaux, des espaces pour les Archives du Grand Avignon, sans oublier le Centre de Conservation et d'Etudes (CCE) de l'Etat regroupant les collections archéologiques vauclusiennes.

« Chaque détail est vérifié au fur et à mesure du chantier: les prises, le wifi, les différents réseaux... Chaque surface doit être correctement pourvue afin de répondre aux différents usages du personnel et du public accueilli ». Tout un travail mené conjointement avec les différents services départementaux : Archives, musées et Service d'archéologie. Une démarche qui permet aussi, au-delà du suivi du chantier, d'établir des liens avec les futurs utilisateurs.



Le bâtiment dédié à l'administration prend de la hauteur avec le lancement de la construction du second étage.

Une structure ultra performante

Le bâtiment, dont le caractère environnemental est déjà très marqué, devra aussi répondre à tout un ensemble de besoins liés au stockage et à la conservation dans le temps des documents d'archives. « Une isolation renforcée est prévue pour l'ensemble des parois du bâtiment. L'enveloppe des magasins est conçue comme une double peau, à l'image d'une bouteille thermos, ce qui permet de réguler l'inertie et l'hygrométrie de ces grands volumes », note Marie-Anne Delay.

C'est donc un bâtiment extrêmement technique qui verra le jour en 2025. Il a aussi la particularité d'associer les

matières nobles (béton, bois et terre cuite) ainsi qu'une série d'aménagements paysagers.

Une centrale photovoltaïque sur les toits

En toiture, 500 m² de panneaux photovoltaïques horizontaux apporteront un complément d'énergie verte. La puissance produite sera de 105 kW environ. Cette électricité sera directement utilisée par le bâtiment en autoconsommation et le surplus pourra être revendu. L'occasion de rappeler l'engagement du Département en matière d'énergie photovoltaïque : plusieurs collèges sont déjà dotés de panneaux photovoltaïques et, cette année, les centres routiers d'Apt et Carpentras seront équipés à leur tour. Dans trois ans, le Département, produira en autoconsommation un tiers de ses besoins électriques.



UN PROJET DE 31 MILLIONS D'EUROS

Le Département finance cet investissement majeur (études et travaux) à hauteur de 16 millions d'euros.

Les autres financeurs :

- Région SUD PACA : 6 940 000€
- Etat : 7 005 945 €
- Grand Avignon : 822 939 €



DÉPARTEMENT DE VAUCLUSE

Rue Viala - CS 60516
84909 Avignon Cedex 09